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森林對於地球和生活在地球上的人類來說非常重要，保護森林也就是保

護人們賴以生存的家園。常見的森林災害包括病害、蟲害，鳥、獸害以及

火、煙和氣象災害等，其中病、蟲、火對森林的威脅最大。森林防火防

災，每個人都不是旁觀者，需要所有公民的切實參與。在此之前，就有全

國人大代表及全國政協委員從制度和教育層面，建議全國範圍內推行林長

制，問效追責的森林資源培育保護責任體系，解決森林防火高位協調缺

位，具體工作失去抓手等問題。隨着清明假期的來臨，加上季節氣候原

因，森林火災進入高發期，委員專家們呼籲全社會積極行動形成合力共同

做好森林防災工作。

香港文匯報·人民政協專刊記者 馬曉芳 綜合報道

委員籲推林長制護林

據統計，目前內地已有17個省份在全省
或者部分市縣開展了林長制改革試

點，進一步壓實了地方黨委政府保護發展森
林資源的責任。2017年，安徽在全國率先
建立林長制，由省委書記、省長牽頭，各級
黨政領導擔任總林長，構建了以黨政領導負
責制為核心的森林資源保護發展責任體系，
切實強化和落實了黨委政府的主體責任，從
根本上解決了資源保護發展的動力問題和責
任問題。此後，安徽、江西等全國17個省
份通過建立林長制。

林長制是一項系統工程
林長制也為林業相關的政協委員認同。湖

南省政協委員、農工黨郴州市委主委、郴州
市林業局局長廖滿珠認為，可以在總結提升
河長制的基礎上，在全省範圍內探索實行責
任明確、制度健全、問效追責的森林資源培
育保護責任體系，即山林責任制，通俗來說
就是林長制。
作為郴州市林業局局長，她經常率隊調研

林業工作，思索森林資源的保護問題。她發
現，雖然湖南現有林地面積1.95億畝，
佔土地總面積的61.4%，森林覆蓋率近
60%，但森林防火、病蟲害防治等形勢
還比較嚴峻，山水林田湖草是一個生命
共同體，山林保護不好，花大力氣治理
好的水環境問題也會受影響。她指出，
2017年，安徽省在全國率先建立了林長
制，並積累了一些經驗。受此啟發，郴
州市在全市探索推行山林責任的網格化
管理，2,000多名網格員，包括政府領
導、幹部職工、鄉鎮群眾在內，形成了
一支「山林守護隊」。網格化管理成效
明顯，原來森林火災發生比較頻繁，通
過網格化管理，2018年比2017年下降
了34%。
廖滿珠把網格化管理稱作「林長制」

的雛形。在湖南省政協十二屆二次會議

上，她分享了郴州的經驗和方法，並建議全
省可探索建立山林責任制，「共識聚起來，
建立良好機制；責任明起來，解決瓶頸制
約；措施實起來，強化保障服務」。
她表示，具體來說，就是在省委、省政府
的統一領導下，建立以市、縣為主導，鄉鎮
村為重點，自然村和山頭地塊為單元格的森
林資源管護網格化格局，形成覆蓋市、區縣
(市)、鄉(鎮)、村、網格五級的組織體系；並
建立完善聯席會議、問題督辦、信息通報等
制度。
廖滿珠認為，林長制與河長制一樣，是一
個系統工程。當前重點，是認真研究並解決
機構改革後的森林防火、滅火職能劃轉與落
實。她解釋說，森林防火職能在森林公安部

門，森林滅火職能按國家機構改革方案將劃
轉到應急管理部門，但落實在工作實踐中，
落實在基層，就面臨森林防火高位協調缺
位，具體工作失去抓手等問題。

無煙祭祖提升全民森林防火意識
有數據顯示，野外祭祖用火是引發許多省
區森林火災的主因。據報道，從近10年湖
南省已查明原因的森林火災來看，65%是春
節、清明節祭祖燃放煙花爆竹和掃墓點燭燒
紙引發，30%是林區野外燒荒、「燒田埂」
等農事用火引發。即將來臨的清明節，既是
祭祖活動最為頻繁的時期，也是森林防火最
關鍵期。
有專家委員表示，在清明節祭掃高峰期，

森林防火始終要保持高壓態勢，同時要加強
宣傳教育，把開展防火宣傳作為森林防火的
首要任務，加強防火安全警示教育，引導群
眾革除陳規陋習，依法用火，從根本上減少
火災發生機率。
同時，要加強應急處置，嚴格執行24小

時值守和森林火災報告制度，嚴肅工作紀
律，確保人員在崗、政令暢通。政府要積極
引導無煙祭祖、鮮花祭祖，積極推廣鮮花換
鞭炮、集中燃放等好做法、好經驗，提升廣
大群眾森林防火意識。
伴隨中國森林覆蓋面積不斷提升，森林保

護和防災顯得更為緊要突出。有業界人士認
為，應建立有效機制，在避免人禍同時有效
抵抗天災，保護來之不易的森林資源。

加大青少年應急科普 上好開學「第一課」

森林火災救援的重要前提是通往火災發生地
的道路暢通，道路不暢是森林火災救援的一個
巨大障礙。今年兩會期間，全國人大代表、塞
罕壩機械林場總場北曼甸林場場長張利民就在
他的議案中建議，加強林場防火道路建設。
林場面積巨大，萬一引發火災幾代林場人的
辛勞就會毀於一旦。對林場感情深厚的張利民
表示，林場火災的撲救和防治都需要救援車輛
和人員及時到達。所以，修好通往森林深處的
路是重要前提，而當前林場的護林防火道建設
還存在不足。
張利民指出，習近平總書記此前對塞罕壩集
體建設者的感人事跡作出重要指示，讓林場人
非常感動，很受鼓舞，幹勁更足，所以要把林
場經營好同時更要管護好。但是，目前林場特
別是國有林場，在基礎設施建設方面還有欠
缺，「國有林場是靠自籌資金去搞林路建設
的，能力不足，經費沒有保障」，其中最重要
的就是護林防火道建設不足。
他通過走訪調研發現，現有林場的路要麼是
簡單鋪設的砂石路，要麼乾脆是「野路」，這
兩種路數量少也很不方便，行車不安全，在遇
到惡劣天氣的情況根本不能通行，甚至還有斷
頭路，甚至無法行車，這與森林防火要求打
早、打小、打了，有火不能成災的要求十分不
匹配。
他表示，在道路通達的情況下，每個林場都
應設一名引導員，有撲火應急預案。火情出現
後，他們可以發揮熟悉道路的優勢，再借助
GPS導航設備，第一時間引導林場撲火人員和

森林消防員選擇最近的路線趕到。
為此，他專門起草了題為「啟動實施京津冀水源涵養功能區國有林
場森林防火應急道路建設試點的建議」的議案。議案指出，目前，京
津冀水源涵養功能區的國有林場森林防火應急道路狀況令人堪憂。
「京津一杯水，半杯源承德。」張利民表示，京津冀屬於資源型缺水
地區，水問題已成為制約該區域發展的重要因素，而承德是其重要的
水源地，這些林場的防火安全不僅關係林場自身，也關係着京津冀地
區的用水安全。
張利民建議，在承德市啟動實施京津冀水源涵養功能區國有林場森
林防火應急道路建設試點，根據實際需要和長遠發展需求，合理規劃
國有林場林區道路，以中央預算內投資和地方各級財政資金為主，由
林業主管部門或國有林場建設和維護，滿足應急防火需求，同時為國
有林場實現生產建設向生態建設、林木經營向森林經營、林業經濟向
林區經濟轉型提供基礎保障，推動國有林場努力實現「山綠、場活、
人富、林強」，更好服務實施鄉村振興戰略等中心工作，更好融入京
津冀水源涵養功能區建設大局。
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一顆煙頭能毀掉千頃林海，半炷香火可燒
光萬畝綠原。
森林，不僅是地球最美麗的外衣，也是全

人類的共同財富。因此，森林需要人們共同
的呵護。
有專家建議，應讓更多防火防災專業知識

走進校園，從孩子抓起，加大對青少年的應
急科普，上好開學「第一課」，提高師生消
防安全意識和突發公共事件應急反應能力。
政府部門的宣傳引導在森林保護防災中有

巨大作用。國家森林草原防滅火指揮部辦公
室近日發出緊急通知，對清明節期間森林草
原火災防控進行專題部署，要求採取超常規
措施嚴控林區牧區上墳燒紙、焚燒秸稈、燃
放煙花爆竹、點放孔明燈等行為，嚴格執行
野外用火審批制度，嚴懲火災肇事者。
國家應急管理部建議，遭遇森林草原火災

時，千萬不要盲目亂逃，要正確判斷風向，
逆風橫跑，不要往山頂方向逃生。被火圍困
時，要選擇植被稀疏的空曠地方，遠離低窪

或坑洞等煙塵容易沉澱的地方。把身上的易
燃衣服脫掉，有條件的話把身上的衣服用水
浸濕，然後雙手抱頭蜷曲躺在地上。
如果不幸引火燒身，要馬上脫掉衣服，把

火拍滅或踩滅。如果來不及脫衣服，立刻就
地臥倒翻滾。請注意，這時就不能逆風奔跑
了，會加大火勢，造成更嚴重的灼傷。而當
順利逃出火海後，不要放鬆警惕，要及時查
看所有人是不是都在，如果有掉隊人員，要
及時向救災人員求援。

■■每一片森林都來之不易每一片森林都來之不易，，委員籲全面推行林長制促森林保護委員籲全面推行林長制促森林保護。。圖為呼倫貝爾境內大興安嶺森林圖為呼倫貝爾境內大興安嶺森林。。 中新社中新社

今年的政府工作報告指出，要加強污染防治和
生態建設，大力推動綠色發展。綠色發展是構建
現代化經濟體系的必然要求，要改革完善相關制
度，協同推動高質量發展與生態環境保護。而森
林的保護和建設是綠色發展的重要一環。在今年
全國兩會前，為更好地知情明政履職盡責，全國
政協委員、重慶市政協主席王炯率住渝全國政協
委員圍繞重慶綠色發展主題，前往重慶鐵山坪森

林公園，實地了解重慶江北區林相改造、森林經
營、森林防火等情況。
據悉，自2009年起，重慶江北區開始在主城區

中率先探索啟動「林相改造」。10年來，江北區
鐵山坪、明月山原本火災、病蟲害隱患嚴重的馬
尾松純林，已逐步向「結構合理、系統穩定，功
能完備、效益遞增」的針闊混交林森林生態系統
演變。
此次考察中全國政協委員、重慶市林業局副局

長張洪對江北區林相改造最有發言權。作為一名
老林業人，他近年來持續關注三峽庫區的生態建
設，先後向全國政協提交提案近20件。
他指出，推動長江經濟帶發展，生態必須先行

一步。長江幹流流經11個省（區、市），流域內
人口約佔全國的40%。築牢長江上游生態屏障，
對推動實現長江經濟帶高質量發展、維護國家生
態安全具有不可忽視的作用。由於歷史原因，長
江流域森林植被減少、生物多樣性被破壞、水土
流失加劇等問題嚴重，加之極端氣候、地質災害
等發生頻率增加，森林病蟲害、外來物種入侵等

不利影響，長江生態屏障受到了較大破壞。
他建議，加大長江上游生態屏障建設的政策資

金保障力度，統籌考慮山水林田湖草綜合治理，
堅持宜林則林、宜灌則灌、宜草則草，持續推進
天然林保護、退耕還林、石漠化治理、國家儲備
林等各項工程建設和森林經營，開展高寒地區森
林、濕地生態系統保護修復等科學研究工作。在
建設過程中，既要考慮人民生產生活，也要考慮
生態建設可持續性，走產業生態化、生態產業化
道路。

森林建設保護是綠色發展重要一環

■■甘肅省森林消防隊員為當地小學師生講解乾粉滅火器使用方法甘肅省森林消防隊員為當地小學師生講解乾粉滅火器使用方法。。
香港文匯報北京傳真香港文匯報北京傳真

■■重慶鐵山坪森林公園內的森林防火重慶鐵山坪森林公園內的森林防火
紅外監測系統紅外監測系統。。香港文匯報北京傳真香港文匯報北京傳真

■■塞罕壩已成為著名景區塞罕壩已成為著名景區，，區內應急道路建設也區內應急道路建設也
取得不少成就取得不少成就。。圖為塞罕壩內道路圖為塞罕壩內道路。。 新華社新華社

■■住渝全國政協委員視察重慶鐵山坪森林公住渝全國政協委員視察重慶鐵山坪森林公
園內的森林消防管網園內的森林消防管網。。 香港文匯報北京傳真香港文匯報北京傳真

■■森林保護重在防火森林保護重在防火。。圖為內地某公園的防火圖為內地某公園的防火
宣傳標語宣傳標語。。 香港文匯報北京傳真香港文匯報北京傳真

■■甘肅省森林消防隊員為當地小學師生普及生態保護甘肅省森林消防隊員為當地小學師生普及生態保護、、森林草原森林草原
防火和校園安全常識防火和校園安全常識。。 香港文匯報北京傳真香港文匯報北京傳真


